
绿 水 青 山 就 是 金 山

银山，生态环境保护需要

以前所未有的决心和力

度 ，坚 持 不 懈 地 进 行 下

去。只有以壮士断腕、背

水一战的决心和勇气，通

过携手行动，才能打赢污

染防治攻坚战，才能建设

天蓝、地绿、水清的美丽

中国

“

在人大河北代表团全体会议间隙在人大河北代表团全体会议间隙，，全国人大代表全国人大代表、、河北保定市副市河北保定市副市
长杨伟坤长杨伟坤 （（左一左一）） 就打好污染防治攻坚战话题与同团人大代表畅谈就打好污染防治攻坚战话题与同团人大代表畅谈。。

本报记者本报记者 李景录李景录摄摄

今年政府工作报告提出，抓好决胜全面建
成小康社会三大攻坚战，其中打好污染防治攻
坚战，成为两会期间代表委员热议的话题。如
何进一步推进污染防治取得更大成效？代表
委员们纷纷表示，建设天蓝、地绿、水清的美丽
中国，必须携手行动，要有壮士断腕、背水一战
的决心和勇气。

巩固蓝天保卫战成果

“2013年至2017年是北京市大气污染治
理力度最大的 5 年。”全国人大代表、北京市
常务副市长张工表示，这具体表现在“一减一
增”上。2017 年北京 PM2.5年均浓度为 58 微
克/立方米，较2013 年下降35.6%；优良天数
达到226天，比2013年增加了50天。

张工代表坦言，北京的蓝天保卫战任务
仍然艰巨，还要头脑清醒，进一步综合施策加
强大气污染治理，构建更清晰、完善的环保治
理管理格局，聚焦重点行业治理。比如，聚焦
重型柴油车排放的环保治理，完善超标重型
柴油车执法的闭环管理等。

今年政府工作报告提出，巩固蓝天保卫
战成果，今年二氧化硫、氮氧化物排放量要下

降3%，重点地区细颗粒物（PM2.5）浓度继续
下降。推动大气污染防治工作，打赢蓝天保
卫战正在全国协同推进。全国人大代表、
吉林广播电视大学校长杨小天表示，北方冬
季供暖的主要方式是燃煤锅炉供暖。目前，
城市住宅越建越高，北方城市的供暖锅炉烟
筒往往低于周边新建建筑物高度，排放的烟
尘、热气，特别是氮氧化物、硫化物对居民
生活造成困扰，应该统筹治理锅炉不达标排
放问题，逐步增加清洁能源供暖，各方协同
发力，解决这一与百姓生活息息相关的民生
问题。

深入推进水和土壤污染防治

2015年，习近平总书记到云南大理视察
并作出了“一定要把洱海保护好”“让‘苍山不
墨千秋画、洱海无弦万古琴’的自然美景永驻
人间”的重要指示。全国人大代表、云南省大
理白族自治州环境监测站副总工程师杨晓雪
告诉记者，云南省大理白族自治州党委、州政
府牢记习近平总书记的嘱托，以高度的政治
自觉和行动自觉，开启抢救模式、全面打响了
洱海保护治理攻坚战和持久战。2017年，洱
海保护治理取得了阶段性成效，洱海水质总
体保持稳定，水质下滑趋势得到遏制，湖内水
生态发生积极变化。

今年政府工作报告提出，深入推进水、土

壤污染防治，今年化学需氧量、氨氮排放量要
下降2%。此次来京参会，全国人大代表、河
南远东生物工程有限公司技术部部长党永富
带着河南省西华县试验田的土和麦苗。这位
致力于研究土壤污染防治的“土专家”表示，
几十年来，中国农田持续性过量喷药施肥，导
致农田土壤贫瘠板结、污染加剧，生态链被严
重破坏。最近 3 年，在新疆和河南省援疆指
挥部的大力支持下，党永富代表在新疆巴里
坤县等地推广化肥减量增效技术。如今，这
项技术在巴里坤县得到全面推广。党永富代
表建议，应当充分调研、吸收借鉴治理与修复
经验，在全国范围内，尤其是粮食主产区深入
开展土壤污染防治试点。

全国政协委员、内蒙古自治区兴安盟副
盟长张利文也持同样的观点。在广大农村，
化肥、农药的过量使用引发的农业面源污染
日益突出，严重危害生态环境。张利文委员
建议，促使环保执法向农村延伸，尽快出台农
业面源污染的监测技术规范和标准体系，将
环境保护执法覆盖到农村。

加强生态系统保护和修复

建设天蓝、地绿、水清的美丽中国，离不
开加强生态系统保护和修复。今年政府工作
报告提出，全面划定生态保护红线，完成造林
1 亿亩以上，耕地轮作休耕试点面积增加到

3000 万亩，扩大湿地保护和恢复范围，深化
国家公园体制改革试点。

“生态修复要讲究精准。”全国政协委员、
湖北武汉市政协主席胡曙光建议，高度重视
大数据在污染防治攻坚战中的基础性作用，
搭建政府数据一体化平台，推动实现数据共
享，实现对大量数据的智能分析和综合研判，
能够更加有效、精准、及时地实现风险预测、
精准保障、动态监控。

公益林对增强生态系统稳定性，改善动植
物生长环境，提升生态服务功能具有非常重要
的作用。全国政协委员、广西壮族自治区农业
科学院副院长陈彩虹介绍说，近年来，公益林
补偿金的发放，增加了农民收入，同时也促进
了公益林管护。但是，公益林森林生态效益补
偿还存在补偿标准偏低、生态补偿基金来源单
一等问题。陈彩虹委员建议，加大对重要生态
功能区的生态转移支付，落实横向生态补偿机
制，设立国家生态补偿专项资金，加大对重点
生态功能区均衡性转移支付。

全国政协委员、吉林省政协主席江泽林
认为，我国农村产业的生态性总体发展水平
和质量不高。江泽林委员建议，改造提升农
村传统产业，最大程度减少资源消耗；大力发
展生态产业，推动改善农业生态系统，恢复和
提升农村生态环境；通过环保监督、生态恢
复、生态产品标识认证等公共服务，对生态产
品和生产全过程的生态性实施有效管理，最
大程度减少浪费和污染。

代表委员热议打好污染防治攻坚战——

美 丽 中 国 贵 在 行 动 成 于 坚 持
经济日报·中国经济网记者 祝惠春 周 剑

“政府工作报告明确提出，要推进污染防
治取得更大成效。”全国政协委员、陕西省高
级人民法院副院长巩富文说，在打好污染防
治攻坚战上，要高度重视政府的主导作用，加
强制度保障；要建立起相关的市场机制；生产
者、消费者、企业、社会组织等也都应该负起
相应的责任。巩富文委员说：“政府工作报告
特别提出严禁‘洋垃圾’入境，这有现实意
义。包括洋垃圾在内的许多进口固体废物质
劣价低，而那些加工利用企业又多是污染治
理能力差的小工厂、小作坊，加工利用中的污

染排放会严重损害生态环境，整个社会都要
重视这个问题。目前国家已经出台规定，全
面禁止‘洋垃圾’入境，建议再细化相关法律
法规，切实把这个问题纳入法制化轨道。”

除了“洋垃圾”，巩富文委员还很关注“白
色垃圾”。“当前迫切需要在制度上完善细化

‘限塑令’，在实践层面上增强其执行力、强制
力，保证切实实施。”他说。

巩富文委员建议，进一步扩展“限塑
令”适用范围。“新行业产生‘塑料垃圾’
过多过滥带来的污染问题，采取治理措施已

经到了刻不容缓的程度！”他建议，明确限
塑各环节监管部门职责，包括生产、销售、
使用各环节相关部门的监管职责，各职能部
门要积极配合，通过联合执法的方式，加强
监管的连续性和大力度。“还要加强对公众
相关环保行为引导教育。未来的限塑，应当
是建立一个从生产、销售到回收的完整生态
链，而不仅仅是在消费端加收费用。”

全国政协委员、陕西省高级人民法院副院长巩富文：

垃圾污染问题亟需关注
本报记者 王 玥

2017 年全国地级及以上城市空气质量
优良天数比率为78%，低于计划指标一个百
分点。这项没有完成的环保指标，受到审查
讨论计划报告和预算报告的代表委员们的关
注。这一个百分点的差距发出警示：污染防
治攻坚战决不可掉以轻心。打好这一攻坚战
要有韧劲，要做好负重爬坡的准备。

这几年，我国环境质量明显改善，对此人
民群众深有感触。正如今年政府工作报告所
总结的，五年来，制定实施大气、水、土壤污染
防治三个“十条”并取得扎实成效。单位国内
生产总值能耗、水耗均下降20%以上，主要污
染物排放量持续下降，重点城市重污染天数
减少一半。但同时也要看到，2017 年全国地

级及以上城市空气质量平均优良天数同比降
低了0.8个百分点。这意味着，实现全国城市空
气质量持续好转面临着严峻挑战，环境改善成
果依然脆弱。其原因在于，目前所采取的治污
措施还不是根本性的，环境改善力度有限，改
善程度远没有达到从量变到质变的阶段。

治污要做好负重爬坡的准备。一方面，
当前面临的生态环境问题是不断累积的结
果，环境质量改善也需要一个长期奋斗的过
程。以打好蓝天保卫战为例，有关专家在分
析京津冀重污染天气成因时有一个形象的比
喻，以重化工为主的产业结构、以煤为主的能
源结构和以公路运输为主的货运交通结构，
是压在区域空气质量改善头上的“三座大

山”。这三大结构近年来有一定的改善和进
步，但总体上还不理想，搬掉这“三座大山”不
可能一蹴而就，必须久久为功。另一方面，生
态环境问题的根子在粗放的经济增长方式
上。打好污染防治攻坚战，同时也是转变经
济发展方式、告别“黑色增长”、迈向高质量发
展的攻坚战，在这条路上闯关夺隘，岂有坦途
可言。

补齐生态环境短板没有退路。要求每一
位环境保护参与者既要在不断凝聚共识中坚
定信心和决心，不等不拖，蹄疾步稳向前推
进；也要将对美好环境的期待转化为更强大
的动力，保持耐心与恒心，不急不躁，驰而不
息，一步一个脚印向前迈进。

治污要准备负重爬坡
曹红艳

从核技术、核
安全到核应用，几位

全国人大代表、全国政
协委员在两会期间共聚一

堂，聊起了核的话题。
今年政府工作报告提出，

推进国际产能合作，高铁、核
电等装备走向世界。全国人大

代表、中核四〇四有限公司总经
理朱纪表示，核电具有清洁、低

碳、稳定、高效和经济的特点，对
优化能源结构，保证能源安全供

应，促进生态文明建设具有重要意
义。经过30余年的发展，我国核电在
运、在建机组总量已居世界第二，具
有完全自主知识产权的华龙一号已经

与高铁一起成为国家名片。华龙一号示范工
程中核集团福清核电6号机组计划于3月21
日左右完成穹顶吊装，标志着示范工程土建
工程完成，全面进入安装阶段。

据了解，3月20日，中核集团研发的具
有完全自主知识产权的新一代铀浓缩离心机
大型商用示范工程也将全面建成。全国政协
委员、核工业理化工程研究院院长王黎明表
示，示范工程的建成,标志着国产铀浓缩离心
机实现了升级换代，具备大规模商用条件，
技术水平、经济性进一步提升，达到国际先
进水平，对提升核电国际竞争力至关重要。

全国政协委员、中国核动力研究设计院
院长罗琦表示，发展核电是和平时期保持和
拥有强大核科技工业体系的重要途径，也是
新时代军民融合战略的重要领域。发展核电

能够带动高端装备、材料、工艺的优化升
级，推动现代经济体系建设；我国核电安全
保持国际先进水平，核电批量化发展具有充
分保障。

“我国要建设核工业强国，必须有自己领
先的核心技术，更离不开强大的核基础科研
能力。”全国政协委员、核工业西南物理研究
院副院长段旭如指出，目前我国核基础研究
相对薄弱，建议加强核科技基础研究，制定
与我国核事业发展相适应的核基础研究中长
期发展规划。

“政府工作报告指出，国家科技投入要向
民生领域倾斜，加强雾霾治理、癌症等重大
疾病防治攻关，使科技更好造福人民。”全国
政协委员、中国原子能科学研究院院长万钢
告诉记者，医学是核技术应用的重要领域，

但我国治疗癌症的设备存在发展不充分不平
衡的问题。目前，我国已成为全球第二大高
端医疗设备市场，长期以来，我国放射治疗
和诊断等技术高度密集的设备，几乎被跨国
企业垄断，价格昂贵。国内产品虽然近年已
有长足进步，但仍多为中低端设备，技术和
品牌竞争力较弱，市场占比不足10%。

万钢委员建议，进一步优化完善放射治
疗和诊断设备配置管理政策，加快推进国内
大型放射治疗和诊断设备产业发展，进一步
为患者提供性价比更高的医疗服务。

为帮助公众正确地了解核、认识核、接
受核，全国政协委员、中核集团董事长王寿
君呼吁，设立国家“核科学日”，系统性加强
核科普工作。他还建议，成立中国核安全学
会，搭建核安全领域的共享平台。

听代表委员说说“核”你有关的那些事
本报记者 熊 丽


